

Escala Crítica/Columna diaria

*Los partidos deben considerar grupos, género y coaliciones *Solaztequistas: dura batalla interna por alcaldías y diputaciones

*Imprevisible el comportamiento del voto selectivo y de cascada

Víctor M. Sámano Labastida

EL PARTIDO de la Revolución Democrática en Tabasco acudirá a una encuesta –seguramente varias- para determinar quién será su candidato a la gubernatura para el 2018, esto se confirmó en una asamblea de consejeros partidistas. Juan José Martínez, presidente de ese organismo, afirmó que son cuatro los aspirantes mejor colocados y que seguramente irán a la valoración final: José Antonio de la Vega, Gerardo Gaudiano, Juan Manuel Fócil y Fernando Mayans. No es todavía una decisión.

Según confirmó Darvin González, dirigente estatal, para seleccionar a sus abanderados en las alcaldías ocho municipios aplicarán una consulta a sus bases y nueve la decisión será la del consejo electivo. Una fórmula similar, del 50 por ciento por cada método, será para sus aspirantes a diputados locales.

UN PASTEL MUY PARTIDO

UNA LIMITANTE que deberán considerar en el PRD al realizar el “reparto” de las candidaturas será el mandato de género, establecido por las autoridades electorales; esto reduce las posibilidades de los varones quienes son mayoría en la lista de aspirantes. Ahora deberán compartir espacios equitativos con las mujeres. Como nota aparte, llama la atención que en la nómina de pretendientes a ser candidatos solaztequistas a la gubernatura no aparezca ninguna fémina. Lo mismo sucedió en Morena donde la disputa (no formal, pero en los hechos) ocurrió sólo entre varones; no en el PRI, donde puntea Georgina Trujillo.

Para el caso del PRD, otra limitante en las candidaturas serán los acuerdos para la integración del Frente junto al PAN y al MC, bloque al que también se busca integrar el Partido Verde y al Nueva Alianza. Estos dos últimos con negociaciones en el PRI.

Al Frente tripartita le puede facilitar los acuerdos la existencia de la figura de “candidaturas comunes”, en las que los partidos registran de manera independiente bajo el logotipo propio a un mismo candidato.

PRD, encuestas que no sustituyen a la negociación en candidaturas

Escrito por Editor

Jueves, 16 de Noviembre de 2017 00:39 -

Uno de los aspirantes a la postulación por el PRD, Juan Manuel Fócil, hizo pública la desconfianza en la realización de una encuesta o encuestas coordinadas por la dirigencia estatal, a través de su comisión de candidaturas, de la que se dice excluida la corriente Alternativa Democrática Nacional. Fócil Pérez anunció que recurrirá a una “encuesta espejo”.

Aunque no se ha expuesto oficialmente, es previsible que tanto para el llamado consejo electivo como para consulta a las bases, los solaztequistas recurran también a encuestas para la depuración de las listas. Hay quienes prefieren el máximo de aspirantes para tener oportunidad de negociaciones internas que desplacen a otros pretendientes.

Todos los mecanismos de selección o designación requerirán de lo fundamental en la política: las negociaciones. Cuando las contiendas son altamente competidas nadie por lógica se expondría a perder un apoyo por mínimo que sea. Para usar el lugar común pero casi siempre ignorado: no sólo vencer sino convencer.

NO HAY VOTOS POR ÓSMOSIS

COINCIDEN varios políticos tabasqueños que los partidos con mayor intención del voto actualmente en Tabasco son el PRD y Morena, situándose el PRI en tercer sitio. Es el balance actual. A nivel nacional Morena se ubica en primer sitio, seguido del PAN al que habría que agregarle las simpatías del solaztequismo frentista y en tercer sitio al tricolor.

Según fuente gubernamentales en Tabasco cuando se evalúa a Morena tiene dos comportamientos en las estadísticas ante los electores posibles: como partido registra una ventaja frente al PRD, pero cuando se colocan potenciales candidatos cambian los números y en algunos lugares aventajan los solaztequistas .

No es nada nuevo señalar que los pronósticos colocan a Andrés Manuel López Obrador a la cabeza de las intenciones del voto en Tabasco para la Presidencia. El factor “paisanaje” se considera determinante y seguramente será el eje de su campaña. Pero esto no se traslada automáticamente a los candidatos de Morena tanto para la gubernatura, donde Adán Augusto López tendrá que hacer una campaña novedosa pero sobre todo fortalecer su estructura, como para los municipios y las diputaciones locales. En este segmento el PRD y el PRI le apuestan a las inconformidades de los aspirantes y militantes morenistas que pudieran ser desplazados. La condición es que estos partidos cuenten con buenos candidatos.

Las existencia de estructuras electorales de promoción y defensa del voto —claves en el sistema mexicano— se da por hecho tanto en el PRD como en el PRI. En el solaztequismo porque son el partido en el poder en Tabasco y cuentan con recursos materiales, humanos y económicos; en el tricolor, la condición es que desde el Comité Nacional y desde la Presidencia decidan qué importancia le dan a su participación en Tabasco. Podría ser que en la entidad a Los Pinos les interesara más ganar la Presidencia que la gubernatura.

Un hecho es relevante y agrega incertidumbre a los resultados: López Obrador es capaz de

PRD, encuestas que no sustituyen a la negociación en candidaturas

Escrito por Editor

Jueves, 16 de Noviembre de 2017 00:39 -

“jalar” los votos hacia sus candidatos a cargos federales (diputados y senadores), pero no sucede lo mismo con los alcaldes y diputados locales. Hasta el momento sólo tenemos dos referencias que podrían servir de comparación: las elecciones del 2012 y las del 2015.

AL MARGEN

LA SUPREMA Corte ordenó al Congreso federal legislar en materia propaganda oficial. Resolvió un recurso de la organización Artículo 19. (vmsamano@yahoo.com.mx)